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Не почивать на лаврах и двигаться вперед 

Каким быть белорусскому АПК завтра и что необходимо для повышения 
эффективности сельского хозяйства. Итоги президентских командировок — в 
комментариях ученых и практиков 

Насыщенные рабочие поездки Главы государства в Шкловский и Оршанский 
районы были посвящены вопросам эффективного развития сельскохозяйственного 
производства в этих районах. Оба имеют хорошую базу, земли тут одни из лучших в 
стране, и они должны давать соответствующий результат. Однако и тематика 
обсуждаемых вопросов, и состав участников мероприятий вышли далеко за пределы 
указанных регионов. На их примере определяли следующие шаги по модернизации 
агропромышленного комплекса и развитию сельской местности в целом. И Александр 
Лукашенко по этому поводу, посещая Шкловский район, высказался предельно 
конкретно: 

— Сельское хозяйство для нас стало хорошим драйвером роста. Без развития 
села страны не будет. Поэтому село — это основа. Настало время, когда сельскому 
хозяйству надо делать новые шаги вперед. Обязательно надо делать. Почивая на 
лаврах, можем прозевать некоторые моменты. Поэтому надо интенсифицироваться. 
Нам нельзя отстать. 

Весомый фактор развития 

Одной из тем обсуждения в ходе рабочих поездок Главы государства стало 
укрупнение хозяйств и создание интеграционных структур. Подобный опыт в ряде 
районов уже дал определенный положительный результат. Есть предложение 
подобным образом действовать и в Шкловском районе. Генеральный директор ЗАО 
«Агрокомбинат «Заря» Могилевского района Екатерина Заровская отмечает, что 
конечная цель возможного укрупнения и объединения сельхозпредприятий не в 
механическом увеличении площадей и объемных показателей, а в возможности 
организовать на своих территориях и силами своих специалистов производство по 
замкнутому циклу: 

— То есть, имея свою кормовую и зерновую базу, а это обязательное условие, 
потому что если их покупать, то себестоимость будет запредельной, мы получаем 
мясное сырье и сами перерабатываем его в продукт высочайшего качества. В чем 
здесь выгода? В том, что добавленная стоимость остается у производителя. А если 
продукцию продавать не в торговых сетях, а развивать фирменную торговлю, то у нас 
останется еще и та торговая надбавка, которую забирают сети. 

Екатерина Заровская говорит, что их агрофирма работает именно по такому 
алгоритму: 

— Перерабатываем все, что получаем на фермах и комплексах. И вот смотрите, 
что получается. В месяц мы производим 450 тонн готовой продукции и 200 тонн 
полуфабрикатов из говядины, свинины и мяса птицы. Так вот, добавленная стоимость 
и торговая наценка, которая в таком случае остается у нас, — это еще плюс 15 
процентов к прибыли минимум. По году это огромные деньги. Их мы инвестируем в 
развитие и модернизацию производства, создание новых рабочих мест.   

Налоговые отчисления, которые остаются в районе, — это возможность 
обустроить наши агрогородки, школы и детские сады, строить жилье, чтобы привлечь в 
село молодежь, которую мы в свое время отдали городу, и так далее. То есть это 
очень весомый фактор в комплексном развитии сельских территорий. 

Статус и ответственность 
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Решение глобальных и частных вопросов невозможно без кадров и грамотных 
руководителей, обладающих вполне конкретными и понятными для всех 
полномочиями. Именно поэтому Александр Лукашенко говорит о необходимости 
повышения статуса руководителей райисполкомов, которые должны быть 
президентами на своей территории. А еще делает акцент на наведении порядка во 
всех сферах и укреплении дисциплины. 

— Совершенно обоснованно и по праву Президент требует от местной власти, 
ее исполнительных органов наведения порядка на вверенных нам территориях, — 
отмечает председатель Мозырского райисполкома Елена Павлечко. — По-другому в 
принципе и быть не может. Ведь именно через структурные подразделения 
райисполкома проходит вся документация, регламентирующая жизнедеятельность 
района. Начиная от принятия решений по проектам на строительство, текущие и 
капитальные ремонты, заканчивая финансированием нашей социальной сферы. Все 
они заявляются по административным процедурам через одно окно. Мы точечно 
рассматриваем каждый проект вне зависимости от формы собственности.   

Трудовая дисциплина, условия труда и его оплата — эти и другие вопросы мы 
постоянно мониторим в организациях и на предприятиях на территории района и 
находим здесь полное понимание их руководства.  

Надеемся, с принятием соответствующих нормативных актов, оставляющих за 
исполкомом последнее слово при назначении руководящих кадров, этот процесс 
значительно ускорится — сейчас на это иной раз уходят месяцы. 

По словам председателя райисполкома, сегодня Мозырский район поставляет 
70 процентов продукции на экспорт: 

— Мы участвуем в разработке производственных планов предприятий, видим 
рынки сбыта, знаем, какая продукция и в какой стране наиболее востребована, где 
добавленная стоимость будет наиболее высокой. Если где-то взгляды расходятся, то 
каждая из сторон представляет свои выкладки и аргументы, мы ищем и всегда находим 
компромисс. 

Слово за учеными 

Генеральный директор НПЦ по земледелию НАН РБ Сергей Кравцов залогом 
эффективного земледелия назвал строжайшее следование технологическим 
регламентам при возделывании всех без исключения культур с необходимым 
потенциалом урожайности: 

— Президент абсолютно правильно сказал, что им надо безукоризненно 
следовать и ничего не изобретать там, где это не нужно. В регламентах скрупулезно, 
пошагово расписано, что, например, следует делать в условиях Гродненской области, 
какие и когда сорта сеять, на каких почвах и сколько удобрений внести осенью, весной, 
на протяжении всего вегетационного периода, чтобы получить запланированную 
урожайность.   

Практическими опытами наших ученых установлено, сколько продукции теряется 
при несоблюдении регламентов. Если по рапсу, то на каждом гектаре теряется 20 
центнеров маслосемян. Можем мы себе сегодня это позволить? Однозначно нет, но 
ведь почему-то позволяем. 

Эксперт подчеркивает, что потенциал, который дала нам природа, это 10 — 12 
центнеров с гектара максимум: 

— Все, что выше, — это наработки не одного поколения наших ученых. И 
сегодня мы демонстрируем свои сорта, причем в сравнении с иностранными, на так 
называемых президентских полях, которые уже становятся одним из брендов 
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Беларуси. Сегодня здесь растет кукуруза. Несколькими годами ранее практически с 
прямой подачи Президента с этих полей шагнул в народное хозяйство наш озимый 
ячмень «буслик» — в этом году его собрано рекордных 800 с лишним тысяч тонн. 

С гордостью за коллег Сергей Кравцов отмечает, что мы единственная страна в 
мире, где на государственной основе и бесплатно делаются анализы почвы: 

— От агронома сегодня требуется лишь не лениться посмотреть эти карты и 
внести то, что надо этой культуре. Это и есть самый важный элемент точного 
земледелия. Плюс у нас оцифрованы все поля, так что остается только поставить на 
трактор систему навигации.  

То есть все условия для эффективного ведения растениеводства, получения 
высоких урожаев в стране есть. 


